AGENDA MÉXICO

¿Es la primera vez que vas a votar? Esta información te interesa

https://piedepagina.mx/es-la-primera-vez-que-vas-a-votar-esta-informacion-te-interesa/

De acuerdo con datos del Instituto Electoral de la Ciudad de México, en la capital del país 270 mil personas votaran por primera vez este 2 de junio. Sin embargo, motivar a la juventud a que ejerza el voto ha sido una tarea difícil debido al alto grado de abstencionismo y la desinformación

Texto: Camilo Ocampo

Foto: Mauricio Palos / Archivo

CIUDAD DE MÉXICO. -En la Ciudad de México más de 270 mil personas se preparan para votar por primera vez en una elección presidencial.

La mayoría son jóvenes que nacieron después de junio del 2000 y 2006, una generación que ha vivido 12 años del PAN, 6 del PRI y 6 de Morena, y que ahora se preparan para ejercer su voto en medio de dudas fundamentales.

¿Por quién votar? ¿Cómo informarse? ¿Para qué estoy votando? y ¿Cómo votar? Aquí te contamos sus reflexiones.

Vencer el abstencionismo

Según cifras del Instituto Nacional Electoral, en las 16 alcaldías de la capital existe un registro de 113 mil 559 jóvenes de 18 años que se incorporaron en 2023 a la lista nominal de electores. Todos ellos, en teoría, ejercerán el voto por primera vez en las elecciones de 2024.

Pero, aunque se espera que muchos de ellos voten, la realidad es otra.

Carolina del Ángel, presidenta de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía del Instituto Electoral de la Ciudad de México, pone de ejemplo las elecciones de 2021.

Ese año, el Instituto registró una participación promedio del 50 por ciento de la población joven. El 55.30 por ciento fueron mujeres de entre 18 y 19 años, y el 50.47 fueron hombres en el mismo rango de edad.

Sin embargo, de las 946 mil personas de entre 18 y 24 años de edad registradas en la lista nominal de la Ciudad de México en 2021, 535 mil personas no votaron, es decir: existió un abstencionismo de poco más del 50 por ciento.

Enrique Castelan Muñóz vende ropa por internet y tiene 23 años de edad. También, fue una de esas 535 mil personas que decidieron no votar en 2021. Sus razones:

"La neta yo no voté por qué nadie cumple lo que dice. Lo único que hacen es pavimentar las calles, nada más vienen a ver la colonia cuando quieren".

El abstencionismo es un tema complejo y poco estudiado en materia electoral, de acuerdo al *Estudio sobre abstencionismo en México* realizado por la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del INE.

Según el estudio, existen diversos motivos por los cuales la gente se abstiene de votar: el tiempo y el esfuerzo de registrarse; el tiempo de ubicar las casillas e ir a la casilla; y los costos para allegarse la información que permita distinguir entre quiénes compiten para cargos públicos.

La otra parte del voto juvenil

Luz Angelica acaba de aprobar su examen de ingreso a la carrera de Ingeniería en Mecatrónica en el IPN. Tiene 19 años, y esta elección será la primera vez que ella votará.

"Yo estoy muy emocionada de participar, me emociona poder participar en algo tan importante como unas elecciones presidenciales".

La emoción de Luz Angélica es normal, explica Carolina del Ángel, del Instituto Electoral de la Cdmx, quien asegura que la gente primervotante muestra entusiasmo en votar. Esto, porque el hecho de llegar a la mayoría de edad les motiva. Sin embargo, una vez que pasa la primera elección "pierden el encanto para votar".

De acuerdo con la funcionaria del INE, la juventud, según el Instituto Electoral, se puede dividir en 3: las personas que votan por primera vez, o sea personas de entre 18 y 19 años que muestran gran entusiasmo; las personas de 20 a 25 años, que muestran un desencanto por las votaciones; y el grupo de 30 a 35 quienes direccionan su voto por medio de su bienestar patrimonial.

En realidad, del total de la población joven según las autoridades electorales (de 18 a 35 años) solo el 40 por ciento ejerce el derecho al voto, mientras que el abstencionismo se concentra entre las personas de entre 21 y 35 años.

La cifra no es menor, pues el voto joven conforma el 30 por ciento del padrón de la lista nominal, es decir: entre 1.6 y 2.7 millones de personas de las más de 8 millones de habitantes en la capital del país.

Desinformación, otro factor

Esta será la elección más grande de la historia, donde de acuerdo al Instituto Nacional Electoral, este año, además de renovar 9 gubernaturas y la presidencia de la República, la ciudadanía elegirá mil 801 alcaldes en 30 estados, mil 98 diputaciones en 31 Legislaturas; así como 14 mil 423 regidurías, mil 975 sindicaturas y 431 cargos auxiliares.

En la Ciudad de México se elegirán a 1 nuevo jefe de gobierno, 16 alcaldes y a 66 diputados locales (33 por mayoría relativa, 32 por representación proporcional, y un diputado migrante),

En términos prácticos, es imposible saber todo esto. Y así les pasa a Luz Angélica y Enrique, quienes sólo piensan que el 2 de junio se votará para la presidencia, la jefatura de gobierno y para las Alcaldías. Ellos desconocen los demás cargos que serán electos y para qué sirven las diputaciones y concejalías.

¿Por qué lo desconocen? En parte, porque la principal fuente de información de todos ellos son las redes sociales, donde ante la enorme cantidad de contenido, dificulta encontrar temas precisos y especializados.

Erzebeth de 19 años lo confirma, y asegura que la única forma en que se mantiene informada es por medio de redes sociales y con lo poco que platica con su familia sobre el tema. También asegura que en su círculo social de personas con el mismo rango de edad, se habla muy poco sobre temas electorales.

Y a todo esto, ¿cómo puedo votar por primera vez?

Si tienes 18 años o más y tienes INE vigente, podrás participar en el proceso electoral de 2024, considerado el más grande de la historia, se elegirán 20 mil 375 cargos:

- *1 presidencia de la República
- *500 diputaciones
- *128 senadurías
- Y 19 mil 746 a nivel local:
- *8 gubernaturas en Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán)
- *1 jefatura de gobierno en CDMX
- * Mil 803 presidencias municipales
- *14 mil 429 regidurias
- *Mil 976 sindicaturas
- *431 cargos auxiliares.

Antes de acudir a las urnas para votar primero debes infórmate, conoce a las propuestas de las candidatas y el candidato, puedes hacerlo por medio de sus redes sociales o a través del sitio de los partidos políticos que representa.

Revisa que estes en el padrón electoral, para poder participar debes confirmar que tu credencial para votar esté en la lista nominal del Instituto Nacional Electoral.

Ubica tu casilla, para que puedas ejercer el voto que corresponde a tu localidad debes ver donde está registrada tu credencial para votar por medio de internet

¿Qué hacer cuando llegue el día de las elecciones?	
1.	Dirígete a la casilla electoral asignada.
2.	Presenta tu INE a los funcionarios de la casilla, quienes verificarán tu presencia en el padrón electoral.
3.	Una vez confirmada tu participación, recibirás tus boletas electorales.
4.	Los funcionarios te indicarán en cuál cabina podrás marcar tus preferencias.
5.	Selecciona a tu candidato favorito en cada una de las boletas.
6.	Dobla las boletas.
7.	Sal de la cabina y deposita las boletas en las urnas correspondientes.
8.	Recoge tu INE, el cual será marcado para indicar que has votado.
9.	Los funcionarios de la casilla te marcarán el pulgar con tinta como prueba de tu participación.
10	. ¡Listo! Habrás ejercido tu derecho al voto.